

Una visión compartida

La temporada estival 2026 en los Saltos del Laja ha dejado ventas inferiores entre un 20% y un 30% respecto a años normales, según artesanos, feriantes y restauranteros del sector. Este balance adverso coincide con factores diversos: un menor caudal visual de la cascada, la suspensión temporal de los paseos en lancha, los incendios regionales —que afectaron decisiones de viaje— y un contexto económico que redujo el gasto promedio por visitante. Sin embargo, más allá de analizar las causas coyunturales, corresponde reconocer que los tres municipios con injerencia en el territorio han manifestado disposición para trabajar coordinadamente, y que esa voluntad debe traducirse en acciones concretas que permitan proyectar el destino con visión estratégica compartida.

Yumbel participa actualmente en una instancia de coordinación tripartita junto a Cabrero y Los Ángeles, espacio que aborda seguridad pública, el ordenamiento comercial, la limpieza del entorno y el manejo de residuos. Paralelamente, dicho municipio mantiene conversaciones con el Gobierno Regional (GORE) para avanzar en la conformación de un directorio que otorgue factibilidad económica y logística al desarrollo sostenible del sector.

Por su parte, Cabrero elaboró un plan estratégico mediante un proceso de participación ciudadana que contempla ejes prioritarios como infraestructura, sostenibilidad ambiental y mejora de los servicios

turísticos. Actualmente, dicho esfuerzo se encuentra en etapa de consolidación estructural y jurídica.

En tanto, Los Ángeles ha trabajado en el hermoseamiento del ingreso con la plantación de especies nativas, la generación de espacios para el comercio organizado, la gestión de patrullajes preventivos y el inicio de obras en sectores residenciales cercanos como Los Coyuches y El Litre.

Lo anterior demuestra que existe un diagnóstico compartido sobre la necesidad de intervenir el sector, aunque los resultados aún son limitados para locatarios y visitantes. La Asociación de Municipios para el Desarrollo Turístico de los Saltos del Laja debe consolidarse como motor estratégico que articule el trabajo técnico de las tres comunas y evite que las diferencias de límites administrativos obstaculicen la gestión integral de un territorio que funciona como unidad turística.

Los Saltos del Laja mantienen un potencial turístico relevante con ferias artesanales, gastronomía, senderos habilitados y atractivos naturales que pueden sostener el flujo de visitantes. Convertir ese potencial en desarrollo económico efectivo para el sector requiere que los tres municipios transiten hacia la implementación conjunta de sus proyectos. La disposición institucional expresada es el punto de partida necesario, pero el destino necesita que esa voluntad se materialice en gestión.